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Главной задачей любой партии, в том числе и КПРФ, является 
взятие и удержание власти в стране. Однако без союза с широкими 
патриотическими силами решить эту задачу как в центре, так и на 
местах практически невозможно. Для этого нужна более активная 
работа в массах и поддержка большинства народа. Нужна новая 
концептуальная логика собирания сил народа, расширения мас-
штабов поддержки в российском обществе на основе народной 
программы по возрождению России.

Именно поэтому съезд КПРФ создаёт общественное движение «За 
Союзную, Советскую, Социалистическую Россию», в рамках которого 
планирует объединить усилия патриотических и иных общественных 
организаций, известных политических и общественных деятелей, 
представителей науки, культуры и национально ориентированного 
бизнеса, являющихся сторонниками КПРФ и Народного Левопатри-
отического фронта. Его главными целями являются содействие воз-
рождению России как сильного, независимого многонационального 
социалистического государства с развитыми экономикой и сельским 
хозяйством, эффективной обороной, качественной социальной 
сферой и самостоятельной внешней политикой, единение народов 
страны на основе их духовного и культурного совершенствования, по-

О СОЗДАНИИ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ «ЗА СССР»

А.П. Тарнаев принял участие в совместном Пленуме Комитета и КРК 
Крымского республиканского отделения КПРФ в г. Симферополь.

Пленум был посвящен задачам регионального отделения партии на 
предстоящих выборах, обсуждению Программы КПРФ «10 шагов к власти 
народа» и мобилизации членов партии на энергичную работу. Первый 
секретарь КРО КПРФ Сергей Богатыренко также рассказал товарищам 
об итогах XVIII Съезда КПРФ.

В ходе Пленума выступающие подчеркивали, что выборы будут про-
ходить в сложных условиях. Особое внимание было уделено современ-
ным методам, в первую очередь, усилению работы в социальных сетях.

Перед товарищами выступил Александр Петрович Тарнаев, кото-
рый выдвинут КПРФ кандидатом в депутаты Государственной Думы по 
Республике Крым и Севастополю. А.П. Тарнаев рассказал партийцам 
свою биографию, начиная с учебы в Ульяновском высшем военном 
командном училище связи, прохождения Высших курсов военной кон-
трразведки, окончания Высшей школы КГБ СССР и заканчивая службой 
в Вооруженных Силах и Комитете Госбезопасности СССР, также рас-
сказал о своей депутатской деятельности в качестве депутата ГосДумы 

6 созыва, члена Комитета ГосДумы по обороне.
После встречи в Симферополе А.П. Тарнаев встретился с партий-

ным активом Севастополя. Он рассказал, о работе, направленной на 
создание воздушно-космических сил России и спасение лучших в мире 
истребителей-перехватчиков МиГ-31, которых нынешние «эффективные» 
менеджеры хотели отправить на металлолом.

Также Александр Петрович подчеркнул, что занимался решением 
экологических проблем, повышением престижа воинской службы и в 
целом усилением обороноспособности Вооруженных Сил РФ.

А.П. Тарнаев отметил, что в стране усугубляется кризис, либе-
ральная власть не способна справиться ни с одной из существую-
щих проблем, страна катится в пропасть. Необходимо остановить 
деградацию страны и обнищание граждан. Для этого у нас есть 
сильные, опытные управленцы. В качестве первоочередных мер 
требуется национализация стратегических отраслей промышлен-
ности, введение госмонополии на спиртовую продукцию, прогрес-
сивной шкалы налогооблажения для олигархов, ограничение вывоза 
валюты за рубеж. 

АЛЕКСАНДР  ТАРНАЕВ  ПРОВОДИТ  РАБОЧИЕ 
ВСТРЕЧИ С ПАРТИЙНЫМ  АКТИВОМ  КПРФ

В  СИМФЕРОПОЛЕ  И  СЕВАСТОПОЛЕ

вышение активности гражданского общества и защита прав граждан. 
При этом основные программные положения вновь создаваемого 

движения тесно увязаны с антикризисной программой КПРФ.
Власть – в руки народа!
Прекращение губительных для страны либеральных реформ в эко-

номике, сельском хозяйстве, социальной сфере, образовании и науке.
Пересмотр итогов приватизации природных ресурсов и стратеги-

ческих отраслей экономики, их национализация.
Новая индустриализация.
Оборонная и продовольственная безопасность.
Контроль государства над финансовой системой.
Новая социальная политика.
Нам очень важно Ваше мнение о создании движения и пожелания, 

которые необходимо учитывать при решении этой задачи.

Контакты: Александр Тарнаев в социальных сетях (Фейсбук, 
Инстаграм, ВКонтакте) – @tarnaev.kprf.ru

Телефоны:  +7(978) 846-96-65 (Симферополь – республиканское 
отделение КПРФ); +7(869)255-59-28 (Севастополь – городское от-
деление КПРФ).

Для нас это исключительно важно, и мы все сделаем для того, что-
бы неонацисты и фашисты не появились на нашей священной земле.

Мы будем голосовать «За», поскольку так восстанавливается 
историческая справедливость. В мае мы будем вместе отмечать 
70-летие освобождения Севастополя и Крыма от немецко-фашистских 
захватчиков. И даже мысль о том, что бандеровцы, неонацисты, русо-
фобы и антисемиты могли появиться в Севастополе и в Крыму, для 
каждого из нас неприемлема. Это должно нас еще больше сплачивать 
в отстаивании национально-государственных интересов России.

Я буду лично голосовать «За», поскольку в лице Константи-
нова, Аксенова и Чалого увидел новую плеяду руководителей, 
которые переступили через свои амбиции и соединили усилия, 
несмотря на то, что придерживались разных взглядов и принад-
лежали к разным партиям. Они занимались бизнесом, но направили 
свои интересы не на вывоз капитала за кордон, а на то, чтобы вложить 
средства в развитие патриотических движений, патриотического вос-
питания молодежи. Это принципиально важно не только для Крыма и 
Севастополя, но и для всей современной России.

СОБЫТИЯ НА УКРАИНЕ – УРОК 
ДЛЯ РОССИЙСКОЙ ПАРТИИ ВЛАСТИ

 Хочу сказать, что события в Крыму и на Украине должны стать 
для нас большим уроком. Ведь Майдан возник не вдруг, это был 
законный протест против того финансово-экономического курса, 
который украинская власть проводила все предыдущие годы. Но 
этот законный протест оседлали бандеровцы и экстремисты, которые 
привели к власти абсолютно незаконное правительство, не способное 
к нормальному управлению.

Только откровенные отморозки и глупые люди могли первым делом 
принять закон, по которому половине населения Украины запрещается 
говорить на родном русском языке. Они же предложили, чтобы НАТО 
оказалась у границ России, под Харьковом.

При всем при этом мы должны помнить, что на Украине пять 
атомных станций, пятнадцать атомных реакторов, а многие из них 
изношены. Там три тысячи особо опасных производств. На Украине 
расположен один из лучших ракетных заводов – в Днепропетровске. 
Ракета СС-18 «Сатана» – это его изделие, которое это предприятие 
и сегодня в состоянии изготовить. На Украине находится один из луч-
ших танковых заводов – в Харькове. В Донецкой области действует 
крупнейший куст металлургических предприятий. Это единственная 
область в мире, где работают пять крупных металлургических заводов. 
На Украине же в свое время была прекрасно развита наука.

Поэтому для нас это не просто неприемлемо, но и крайне опас-
но, если такой огромный потенциал попадает в руки отморозков, 
которые готовы посылать свои боевые отряды в любой регион.

Мы не можем оставить Восток Украины на расправу тем, кто 
сегодня правит в Киеве, кто захватывает и душит руководителей теле-
компаний, кто берет приступом заводы, чинит беспредел и насилие.

Мы должны возвысить свой голос и обратиться ко всей Евро-
пе: неприемлемо, чтобы огромный потенциал Украины попал в руки 
такого сброда и разрушителей.

ОТВЕТ НА САНКЦИИ – СМЕНА КУРСА
Мы будем голосовать «За» еще и потому, что происходящее 

на Украине и в Крыму – это огромный урок и для нашей испол-
нительной власти. 

Каждый из нас вдруг почувствовал, что без нового курса, без про-
фессионального правительства, без национально мыслящей элиты 
дальше жить невозможно… 

Мы, коммунисты, внесли давно законы о промышленной политике, 
о поддержке науки, о качественном образовании, о подъёме сельского 
хозяйства и продовольственной безопасности. 

Можно много рассуждать насчёт западных санкций. Но мы пре-
красно знаем, что половина продовольствия, например, поступает в 
нашу страну из-за кордона. Восемь из десяти таблеток и медикаментов 
- иностранного производства. Вот она – наша уязвимость. Конечно, 
сегодня есть возможность отказаться от европейской продукции и 
переключиться на азиатско-тихоокеанскую. Но это не выход. Надо 
думать о своем производстве. И максимально его развивать.

КПРФ ПРОТИВ ФАШИЗМА 
И ЛИБЕРАЛЬНОЙ ПРОЗАПАДНОЙ СВОРЫ

 Мы будем голосовать «За», потому что органически не приемлем 
фашизм. А он сегодня все громче заявляет о себе в Европе. Еще 
недавно нас в Страсбурге фактически судили, пытаясь поставить на 
одну доску СССР с фашистской Германией. А ведь подобная политика 
питает не только русофобию, но и антисемитизм. И мы должны вместе 
сделать так, чтобы на российском телевидении больше не было бес-
конечной череды фильмов, позорящих нашу недавнюю историю. Всем 
нужно не забывать, что советский период был вершиной достижений 
тысячелетней русской цивилизации.

Поэтому мы будем все активнее выступать против либеральной 
прозападной своры. Я не видел в Москве более позорного зрелища, 
чем в последние дни, когда под знаменами нацистского подручного 
Бандеры по столице ходила группа людей, называющая себя либера-
лами, и говорящая, что они выражают протест. На самом деле они не 
протест выражали, а плевали всем нам в душу. Всем тем, кто отстаи-
вал Севастополь и Крым. Всем тем, кто сражался и победил фашизм. 
Всем тем, кто сегодня находится под пятой насильников- нацистов в 
Киеве – матери городов русских.

Для нас такая непримиримая позиция - это вопрос принципа…

НИЧЕГО, ВЫСТОИМ!
Как воздух нужна конкретная помощь Крыму. Мы готовы вместе 

с другими фракциями сложить свои усилия для ее оказания. Думаю, 
очень важно, чтобы один из вице-премьеров, который имеет хороший 
опыт реального действия - в том числе координации работ при под-
готовке к Олимпиаде в Сочи – возглавил эту работу. В свою очередь, 
мы готовы с участием депутатов-коммунистов, которые возглавляют 
думские комитеты, промышленные и производственные комиссии, 
оказать крымчанам максимальную поддержку.

Дел тут масса. Вот-вот наступит посевная, а в Крыму горючего 
всего на две недели. К тому же там надо помочь организовать и про-
вести полноценный курортный сезон. Следует помочь в подготовке 
детей к школе. Надо создать условия, чтобы учащиеся в Крыму имели 
возможность заниматься по российским программам, получать наши 
аттестаты и поступать в российские вузы. И никаким санкциям этому 
не помешать…

Наконец, у меня есть и личная причина голосовать «За». 
Мой отец сражался за Одессу, за Севастополь. Был там тяжело 

ранен. Дважды погибал и умирал. Но его спасали товарищи - русские, 
украинцы, татары. 

И мы благодарны, что есть такая священная земля – Крым, который 
все мы готовы поддерживать и защищать! 

Г.А. ЗЮГАНОВ: ВОССОЕДИНЕНИЕ 
С РОССИЕЙ КРЫМА И СЕВАСТОПОЛЯ 

– ЭТО ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ!

Александр Тарнаев принимает наказы жителей 
Республики Крым и города-героя Севастополя



ВСЕСОЮЗНАЯ ЗДРАВНИЦА,
КУЗНИЦА И ЖИТНИЦА

ИЗ ИСТОРИИ КРЫМА ВО ВРЕМЕНА СССР

В условиях Советского Союза Крым всегда вос-
принимался как особый регион, развивался активно 
и многопланово, прежде всего, как всесоюзное до-
стояние.

Естественно, вся военно-морская компонента полу-
острова, и в первую очередь Севастополя, развивалась 
под прямым контролем Политбюро ЦК КПСС, под руко-
водством Министерства обороны СССР и командования 
ВМФ СССР. 

Во-вторых, Крым был всесоюзной здравницей. В 
летний период сюда массово приезжали люди со всех 
уголков страны, и развитие санаторно-курортной инфра-
структуры финансировалось в основном из союзного 
бюджета. 

Особой зоной внимания был «Артек» – между-
народный лагерь, гордость СССР. 

По инициативе союзных министерств развивалась 
крупная промышленность. Так, в Керчи был создан за-
вод «Залив», который в 1980-е годы начал выпускать 
крупнотоннажные танкеры. До распада СССР успели 
построить три таких танкера водоизмещением по 200 
тыс. тонн каждый. Подобных судов в Советском Союзе 
больше нигде не выпускали. Или, например, вспомним 
феодосийский завод «Море», который делал суда на 
воздушной подушке, прежде всего военные катера. Это 
был заказ союзного Министерства обороны.

В северной части Крыма был образован мощный 
центр химической промышленности. В 1971 году там 
построили завод двуокиси титана.

Содовый завод в Красноперекопске также был из-
вестен на весь Советский Союз. В те же годы появился 
завод анилиновых красителей.

В целом Крым развивался очень интенсивно глав-
ным образом благодаря особому вниманию и контролю 
союзных структур, выделению средств из союзного 
бюджета. Это нужно знать, чтобы правильно оценивать 
историю Крыма украинского периода. Подчеркну, со-
ветского украинского периода.

Что касается Украины, то в основном ее усилия были 
сосредоточены на сельскохозяйственном направлении. 
Ситуация в сельском хозяйстве, особенно в степной 
части Крыма, была непростая: сказывалась острая не-
хватка воды. Сразу после войны созрел проект создания 
Северо-Крымского канала, который должен был пустить 
днепровскую воду на полуостров. Когда Крым передали 
Украине, строительство канала было объявлено удар-
ной комсомольской стройкой республиканского уровня, 
проект получил развитие. В итоге было произведено 
обводнение почти 400 тыс. гектаров земли в степной 
части полуострова. Это, конечно, имело революционное 
значение для крымского села.

В 1960-е годы началось возделывание новых для 
Крыма культур: например, в северной части полуостро-
ва, в районе Красноперекопска и в Присивашье, стало 
развиваться производство риса. В 1970-е Крым произ-
водил уже по 100–150 тыс. тонн высококачественного 
риса в год.

Кроме того, после обводнения степной зоны по-
явился мощный импульс развития садоводства. Стало 
активно развиваться виноделие. И вообще сельское 
хозяйство, которое бурно развивалось в те годы, быстро 
встало на путь создания агрокомплексов, то есть не про-
сто производства продукции, но и ее переработки, и вся 
эта продукция тоже поступала на бескрайние просторы 
СССР. Это был феноменальный рывок!

Это был золотой век в истории советского Кры-
ма. С середины 1960-х и вплоть до начала 1980-х 
Крым совершил мощный рывок. 

Была целая серия успехов – и в области сельского 
хозяйства, и в промышленности, и в науке. И в области 
культуры тоже шло бурное развитие. Крымская филар-
мония гордилась своими солистами – Юрием Богати-
ковым, Софией Ротару и многими другими артистами. 
Большим уважением и популярностью пользовался сим-
фонический оркестр, базирующийся в Ялте. А театры? 
И Русский драматический имени А.В. Луначарского в 
Севастополе, и Крымский русский драматический театр 
имени М. Горького в Симферополе тоже были известны 
на весь Советский Союз. Так что Крым в этот период пе-
режил, наверное, лучшие десятилетия в своей истории.

Причем крымчане никогда не связывали это бла-
гополучие с Украиной. Думаю, во многом потому, что 
они всегда ощущали Крым частью большого союзного 
пространства. Крымчане в некотором роде были даже 
избалованы вниманием высшего руководства СССР, 
потому что полуостров действительно любили первые 
люди государства – не только Брежнев, но и другие. И 
крымское руководство этим пользовалось и выбивало 
для полуострова дополнительные преференции…

Крымские университеты. Вузы в Крыму существо-
вали и до войны, но в 1960-х годах в системе высшего 
учебного образования полуострова был совершен 
значительный скачок вперед. Самым известным вузом 
являлся Крымский государственный педагогический 
институт, количество студентов в котором увеличилось 
к 1967 году более чем в шесть раз. Он считался лучшим 
в Украинской ССР и входил в первую десятку педагоги-
ческих вузов Советского Союза. Не менее престижным 
был и Крымский государственный медицинский институт.

Флагманом в своей области стал Государствен-
ный сельскохозяйственный институт в Симферо-
поле: здесь учились не только граждане СССР со 
всех уголков страны, но и иностранные студенты 
из почти полусотни государств. В 1972 году на базе 
нескольких институтов был создан Симферопольский 
государственный университет имени М.В. Фрунзе 
(ныне Крымский федеральный университет имени В.И. 
Вернадского). В конце 1980-х годов обучение в нем 
проходили свыше 8 тыс. студентов. Специалистов для 
гражданского флота и судостроения выпускал Сева-
стопольский государственный приборостроительный 
институт, где получали дипломы и представители стро-
ительных профессий. 

Готовил Крым и сугубо военных специалистов: мно-
гие молодые люди стремились поступить в Симферо-
польское высшее военно-политическое строительное 
училище, Севастопольское высшее военно-морское 
инженерное училище и Черноморское высшее военно-
морское училище имени П.С. Нахимова.

Наблюдения за звездами. Еще в 1945 году было при-
нято решение о создании Крымской астрофизической 
обсерватории близ Бахчисарая, ставшей гордостью 
науки всего полуострова. Основная часть обсерватории 
расположилась на южном склоне горы Сель-Бухра на 
высоте 550–600 метров, а рядом, в поселке Научный, 
жили ее сотрудники. Горы здесь с восточной, южной и 
западной сторон покрыты лесами, блокирующими по-
стороннюю засветку.

Крымская обсерватория обладала наибольшим 
числом телескопов среди всех обсерваторий СССР. 
Кроме того, на вооружении ученых был поляриметр 
для измерения линейной поляризации звезд, а также 
крупнейший в Европе рефлектор, оборудованный 
спектрографом для изучения быстропеременных 
звезд. 

Позже появился 22-метровый радиотелескоп для на-
блюдения за звездными радиоисточниками и активными 
галактиками. В 1970-е годы в обсерватории был установ-
лен орбитальный солнечный телескоп, управлявшийся 
советскими летчиками-космонавтами. 

Работа специалистов и их успехи в изучении космоса 
сделали Крымскую обсерваторию важным научно-иссле-
довательским центром, где проводились симпозиумы и 
конференции с участием представителей многих стран 
мира, в том числе США, Великобритании и ФРГ. 

В «украинский период» Крымская обсерватория, 
как многое другое, пришла в упадок, ее территорию 
пытались отдать под коттеджное строительство. Сей-
час она медленно, но неуклонно восстанавливает свое 
значение.

«Парус» и «Фотон». Севастопольский приборостро-
ительный завод «Парус» был создан на основе бывших 
авиационных мастерских постановлением Совета ми-
нистров Украинской ССР в 1960 году. Он располагал 
сверхсовременной технической базой и имел важное 
стратегическое значение. Здесь разрабатывались и 
выпускались боевые информационно-управляющие 
системы для атомных подводных лодок и бортовые 
цифровые вычислительные комплексы для крылатых 
ракет. В 1990 году на заводе работали 7 тыс. человек, из 
них более 1,5 тыс. – инженерно-технические работники, 
обладающие высоким научным и интеллектуальным 
потенциалом.

Оборонному комплексу СССР служили и другие 
крымские предприятия электронной и приборострои-
тельной промышленности: завод «Маяк» и научно-про-
изводственное объединение «Муссон» в Севастополе, 
а также завод «Фиолент» в Симферополе. Наряду с 
военной продукцией производились и бытовые товары, 
например магнитолы и радиоприемники «Ореанда» и  
«Ласпи». 

А в 1967 году был введен в эксплуатацию Симферо-
польский завод телевизоров имени 50-летия СССР. Его 
самой известной торговой маркой, причем не только вну-
три страны, но и за ее пределами, стал цветной телеви-
зор «Фотон», выпускавшийся с 1974 года. Симферополь 
являлся третьим по значению центром телевизионной 
промышленности в СССР после Ленинграда и Москвы. 

В 1985-м объем производства завода составил 700 тыс. 
телевизоров.

Бархатный воздух Крыма. Полуостров в 60-80 
годах прошлого века переживал настоящий туристи-
ческий бум, став желанным для советских граждан 
местом летнего отдыха.

После окончания Великой Отечественной войны 
восстановлению Крыма и его санаторно-курортной си-
стемы придавалось огромное значение. По решению 
правительства на полуостров были направлены нема-
лые средства – 230 млн рублей, материалы на нужды 
строительства, рабочие и продовольствие. Уже в 1947 
году полностью и частично восстановленные здравницы 
приняли свыше 150 тыс. человек. На отдых в Крым от-
правляли в первую очередь нуждавшихся в лечении 
героев войны и инвалидов.

В центральном районе Южного берега Крыма, между 
Гурзуфом и Симеизом, появились противотуберкулез-
ные санатории, еще один центр лечения туберкулеза, 
санаторий «Нефтяник», был создан в Старом Крыму. В 
лечебных учреждениях этого профиля пациенты пре-
бывали на протяжении трех и более месяцев.

С целью наиболее эффективного использования 
природных ресурсов полуострова для лечения различ-
ных заболеваний с 1952 года началось осуществление 
плана медицинского зонирования крымских курортов. 
Все побережье от Керчи до Евпатории разделили на не-
сколько районов. Берега Азовского моря и Керченского 
пролива прославились своими источниками серово-
дородных вод и лечебными грязями. Феодосия стала 
центром климатобальнеологического курорта. 

Старокрымская горно-лесная зона была отведена 
главным образом для противотуберкулезных сана-
ториев. В районе Карадага и Алушты разместились 
общетерапевтические здравницы, дома отдыха и тури-
стические базы. Евпатории была отдана роль центра 
детского здоровья. Одним из самых важных и пользу-
ющихся популярностью курортов стала Большая Ялта. 
Тут в основном расположились общетерапевтические 
санатории, а в Алупкинской зоне – преимущественно 
противотуберкулезные здравницы. В соответствии с 
таким научно обоснованным подходом развивались 
старые санаторные комплексы и строились новые.

Лечебные грязи в Саках определили создание здесь 
крупного бальнеологического и спинального центра. 
Лечению бронхиальной астмы и хронической пневмонии 
помогала климатотерапия. Благодаря минеральной воде 
было налажено лечение заболеваний желудочно-кишеч-
ного тракта в Феодосии. В Ялте, Алуште, Евпатории и 
Феодосии появились хорошо оснащенные курортные 
поликлиники.

В конце 1950-х годов коечный фонд здравниц 
Крыма превысил довоенный уровень: полуостров 
одновременно мог принимать свыше 310 тыс. 
человек. 

Многие санатории стали переводить на круглогодич-
ный режим работы: велась реконструкция зданий, строи-
лись новые центры, развивалась лечебно-материальная 
база курортов. В этот период происходило объединение 
некоторых однопрофильных санаториев, в результате 
чего их число со 126 в 1955 году сократилось до 97 в 
1960-м при увеличении количества коек.

В 1960 году большинство санаториев, домов от-
дыха, курортных лечебниц, поликлиник, пансионатов и 
гостиниц было решено передать в ведение профсоюзов, 
что оказалось весьма кстати. Поддержка профсоюзов 
усилила материально-техническую базу курортов и сде-
лала более разнообразным досуг отдыхающих. Была 
сформирована развитая система планового отдыха 
и туризма. В 1950–1970-х годах начали работу многие 
известные крупные здравницы: «Горняк», «Украина», 
«Парус», открылись пансионаты «Мисхор», «Марат», 
был создан городок отдыха шахтеров «Донбасс».

Активно развивались детские курорты. Уже к 
началу 1956 года в Евпатории было создано 13 дет-
ских санаториев. В течение всего года дети здесь 
не только проходили курс лечения, но и учились, 
не отставая от школьной программы.

Знаменитый «Артек» принимал более 5 тыс. школь-
ников в год, лагерю принадлежало 500 гектаров земли, 
его территория протянулась вдоль побережья Черного 
моря на 9 км. В 1985 году был открыт пансионат «Друж-
ба» в Курпатах близ Ялты, считавшийся лучшим в стра-
не. Он стал последней курортной жемчужиной Крыма 
советского периода.

В 1980-м на Крымском полуострове работали 110 
санаториев, 30 домов отдыха, 68 пансионатов, 18 ту-
ристических баз, 188 пионерских лагерей, 140 летних 
баз отдыха и 50 других оздоровительных учреждений. 
В среднем за год с целью туризма и отдыха Крым по-

сещали более 6 млн человек, а к 1988 году число от-
дыхающих достигло 8,3 млн. Стоит, однако, отметить, 
что в эту цифру входили не только отправлявшиеся на 
отдых по путевкам, но и так называемые дикари – те, 
кто ехал в Крым самостоятельно. В результате многие 
курорты были перегружены. По некоторым подсчетам, 
плотность курортников на городских пляжах превышала 
600 человек на гектар. Возможности материально-тех-
нической базы курортного хозяйства не соответствовали 
растущему потоку отдыхающих, что грозило серьезными 
экологическими проблемами. Крымский облисполком 
принял целевую комплексную программу «Курорт» на 
1985–1990 годы для дальнейшего развития и совер-
шенствования работы санаторно-курортной отрасли, 
но реализация этих планов была прервана во время 
перестройки.

Падение всего этого благополучия началось, как 
и у всей страны – в годы перестройки. В первую 
очередь потому, что стали ослабевать общесоюз-
ные народно-хозяйственные связи. Ведь экономика 
Крыма была частью экономики СССР и не могла 
по-другому существовать.

Горбачевская перестройка началась с закона об уси-
лении борьбы с пьянством и алкоголизмом. Тогда часть 
виноградников в Крыму вырубили, была даже попытка 
закрыть «Массандру», а коллекцию массандровских вин 
чуть ли не вылить в море. Но это, как оказалось, было 
только начало. Потом стали рваться экономические 
связи, и Крым сразу столкнулся с острой нехваткой ма-
териальных ресурсов, возникли проблемы с крымским 
экспортом в дальние регионы страны: на Север, в Си-
бирь и т. д. А в конце 1991 года Союз распался. В этом 
как раз и была настоящая историческая драма Крыма. 
И если в годы перестройки запустение лишь началось, 
то после 1991-го этот процесс пошел стремительно.

Украинский период. Дело в том, что украинского 
рынка было недостаточно для поддержания потенциала 
промышленности, сельского хозяйства, науки полу-
острова. Некоторые виды продукции и вовсе не могли 
пользоваться там спросом. Ну, например, военная про-
дукция – те же танкеры, те же корабли, многое другое, 
что производилось, в частности, в Феодосии. В Орджо-
никидзе под Феодосией, кстати, выпускали торпеды. 
Было даже ядерное оружие – в Балаклаве, в секретной 
подземной гавани. 

Или взять, например, рыбное хозяйство, добычу 
рыбы. В Крыму были мощные рыболовецкие флотилии. 
Даже китобойные флотилии одно время существовали, 
они в Севастополе базировались. Рыболовные суда 
плавали в Атлантическом океане, там ловили рыбу и 
там же ее перерабатывали – это были целые плавучие 
фабрики. Такого рода предприятия просто не могли раз-
виваться или хотя бы сохраниться в украинских реалиях. 
И не сохранились.

Как и многое другое. Тот же завод двуокиси титана 

или завод по производству соды требовали иных, го-
раздо больших рынков. Они, правда, долгое время по-
ставляли свою продукцию на просторы СНГ и тем самым 
как-то выживали, но именно выживали. Перестроить 
крымскую экономику, сориентировать ее на украинский 
рынок было невозможно: Украина для этого просто не 
обладала соответствующими ресурсами. В итоге были 
потеряны целые отрасли, в том числе вся тяжелая про-
мышленность, судостроение.

Ещё один пример: «Фотон», телевизионный завод 
в Симферополе. Он набирал серьезные обороты, и в 
позднесоветский период его продукция пользовалась 
повышенным спросом. Выпускались и цветные теле-
визоры «Фотон», очень неплохого качества. На предпри-
ятии работало около 17 тыс. человек. Это было очень 
мощное производственное объединение. А сейчас от 
него ничего не осталось.

Такое падение относится и к сельскому хозяйству. 
В Крыму было совершено фактическое разграбление 
бывших колхозов и совхозов. В 1970–1980-е годы в 
каждом колхозе и совхозе был свой Дом культуры, 
существовала развитая инфраструктура, везде ра-
ботали фельдшерско-акушерские пункты, открылись 
прекрасные общеобразовательные школы, детские 
сады. Некоторые детские сады были уникальными, 
просто фантастическими для того времени, с бассей-
нами. Дороги в Крыму считались одними из лучших в 
Советском Союзе.

Все это было бездарно потеряно, разграблено, 
и сегодня сельское хозяйство остается в состоянии 
глубокой депрессии. Крымское село в «украинский 
период» было просто убито.

К счастью, сейчас, в российском Крыму, уже про-
исходят положительные сдвиги, но нужны время и 
серьезные ресурсы, чтобы выправить ситуацию.



Депутаты-коммунисты Госдумы внесли законопроект, цель ко-
торого – вернуть прежний возраст выхода на пенсию, отмененный 
депутатами-единороссами в 2018 году.

Сегодня страну накрыла уже вторая волна последствий от принятого 
в 2018 году закона о повышении пенсионного возраста. А ведь уже тог-
да депутаты фракции КПРФ с парламентской трибуны предупреждали: 
увеличение возраста выхода на пенсию приведет к резкому росту без-
работицы, особенно среди молодежи. 

Так и случилось. За прошедшие два года число женщин, не вышед-
ших на пенсию, составило 2 млн 129 тыс. человек, мужчин – 1 млн 813 
тыс. За этот же период число занятых в Росси сократилось с 72 млн 354 
тыс. человек до 70 млн 300 тыс. Таким образом, на улице дополнительно 
оказались несколько миллионов человек, причем почти три четверти из 
них – лица до 30 лет.

Снижение уровня доходов большинства граждан нашей страны – 
 еще одно последствие пенсионной реформы. Ведь когда число 
свободных рабочих рук больше, чем число рабочих мест, то – по закону 
спроса и предложения – зарплаты падают. Данные Росстата это под-
тверждают: если до пенсионной реформы чистый доход населения хоть 
медленно, но рос (от +0,8% до +1,3%), то в последние годы он снижается 
ускоренными темпами (– 4,3%).

Что же касается обещанной прибавки к пенсии пенсионерам, то 
ее фактически съела инфляция. 

Сгладить негативные последствия пенсионной реформы государство 
могло резким ростом производства. Но вместо этого предпочло еще 
больше повысить сборы с предприятий и населения: подняло НДС до 
20%, ввело систему ПЛАТОН, акцизы на топливо и маркировку товаров, 
провернуло возмутившую всех мусорную реформу. 

Одним из последствий пенсионной реформы стало то, что в 
период пандемии большинству людей в возрасте 60 лет, попада-
ющих в зону особого риска заразиться коронавирусом, пришлось 
вместо того, чтобы находиться дома, работать, еще и пользоваться 
общественным транспортом по пути на работу и домой. 

Знает ли правительство, сколько наших шестидесятилетних сограж-
дан из группы риска в результате заболели и сколько в итоге так и не 
дожили до пенсии?

Именно поэтому фракция КПРФ в Государственной Думе наста-
ивает на немедленном отказе от дальнейшего продолжения пенси-
онной реформы и требует немедленно принять закон о компенса-
ции всем тем, кто за последние три года был лишен заработанных 
пенсионных выплат. Депутаты от КПРФ внесли соответствующий 
законопроект и мы будем добиваться его принятия!

ДЕПУТАТЫ  ОТ  КПРФ  ПРОДОЛЖАЮТ  БОРЬБУ
С  ЛЮДОЕДСКОЙ  ПЕНСИОННОЙ  РЕФОРМОЙ! 0

АЛЕКСАНДР ТАРНАЕВ: СТЕЛЕ «ЗАЩИТНИКАМ КРЫМА» БЫТЬ!

Александр Тарнаев принял участие в работе Союзного 
патриотического лагеря-форума «Молодая Гвардия. Крым. 
Донузлав – 2021». Это единственный на территории России лагерь, 
объединяющий молодежь из союзных государств под Красным 
Знаменем Победы, цель которого – сохранить память о нашем 
великом прошлом. В течение двух недель, которые длится смена 
в лагере, ребята обсуждают текущие события в стране и мире, 
на лекции приглашены известные общественные и политические 
деятели.

История этого лагеря началась 14 лет назад, когда мирные 
жители Крыма, видя приближающиеся корабли НАТО, вошли 
в воду, чтобы преградить тяжелым БТР высадку на сушу. Этот 
героический поступок позволил не только не допустить расширение 
военных учений НАТО в Крыму, но и остановил продвижение 

Североатлантического Альянса на Восток. 
Перед ребятами выступил А.П. Тарнаев, который передал 

приветствие лидера КПРФ и народно-патриотических сил России Г.А. 
Зюганова. Он отметил, что рад видеть на этой легендарной земле 
юношей и девушек, которым небезразлична судьба Отчизны, которые 
стремятся сделать ее лучше, несмотря на антинародную политику 
нынешней власти.

А.П. Тарнаев выступил с инициативой установки стелы, которая 
была бы посвящена «Защитникам Крыма» в память о событиях 
14-летней давности. Он отметил, что тогда жители полуострова 
совершили подвиг, также как и их деды и отцы, когда защищали 
Крым и Севастополь от фашистских захватчиков.

А.П. Тарнаев рассказал ребятам, как в 2006 году он вместе с 
Г.А. Зюгановым вылетел в Феодосию, чтобы поддержать жителей 

полуострова, выступивших однозначно против присутствия натовских 
военных. Тогда на помощь жителям Крыма приехали и россияне, 
в частности, из Ростова и Краснодарского края. В тот раз удалось 
отстоять крымскую землю от заморских захватчиков и НАТОвцы с 
позором покинули полуостров. 

Но угроза НАТО никуда не делась. Сейчас вновь корабли НАТО 
совершают маневры в водах Черного моря. 

В заключении А.П. Тарнаев подчеркнул, что именно за такой 
умной, целеустремленной, смелой и неравнодушной к проблемам 
Родины молодежью – будущее страны. А.П. Тарнаев пожелал 
ребятам плодотворной смены, новых знакомств и интересных лекций 
и семинаров.

Пресс-служба А.П. ТАРНАЕВА

Зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массо-
вых коммуникаций (Роскомнадзор). Регистрационный 
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Бесплатно

АЛЕКСАНДР  ТАРНАЕВ:  СНЯТИЕ  ГРУДИНИНА  С  ВЫБОРОВ – 
НЕУВАЖЕНИЕ  К  МИЛЛИОНАМ  ГРАЖДАН  НАШЕЙ  СТРАНЫ, 
КОТОРЫЕ ЕГО ПОДДЕРЖИВАЮТ!

А.П.Тарнаев прокомментировал скандальное от-
странение П.Н. Грудинина от участия в выборах:

«Снятие Грудинина с выборов – плевок в лицо граждан и 
демократии!

Спектакль, устроенный в ЦИКе, – пародия на закон и порядок. 
Вновь всплыли изрядно всем надоевшие несуществующие 

счета и офшоры. Уже даже российские суды подтвердили, что 
их нет в природе. Но ЦИК не унимается и в качестве доказа-
тельств ссылается на какие-то документы Генпрокуратуры. 
Причём ЦИК тут же заявляет, что не уполномочена проверять 
обоснованность утверждений прокуроров. Вы только вду-
майтесь в это! И на основе этих «доказательств» Грудинина 
снимают с выборов!

С другой стороны, действия ЦИК лишь подтверждают, что  
власть боится Грудинина и коммунистов. Именно поэтому она 
устраняет сильных, талантливых, оппозиционных политиков. 
Но мы продолжим борьбу за Грудинина, за справедливость, за 
Союзную, Советскую, Социалистическую Россию!».

Страницы А.П. Тарнаева в соцсетях.
https://www.facebook.com/tarnaev.kprf       
https://instagram.com/tarnaev.kprf
www.ok.ru/tarnaev.kprf
https://vk.com/tarnaev.kprf


